

ACTUALIDAD NACIONAL

Radio COOPERATIVA

Programa: EL DIARIO

Hora: 07:00

A su regreso al país, el ex Presidente de la República, Eduardo Frei, concedió una entrevista exclusiva al DIARIO de COOPERATIVA.

En ella se refirió a la situación mundial, que calificó como crítica; a la visita de los Obispos chilenos al Papa y al problema de como se genera y donde radica el poder político.

El ex mandatario regresó al país el pasado fin de semana luego de asistir a una reunión de la Comisión Norte-Sur más conocida como la comisión Brandt, a la cual pertenece como representante de Latinoamérica.

La Comisión formada por dieciseis personas de los cinco continentes, se reunió en Bruselas para seguir elaborando un informe que se entregará en la sesión especial de Naciones Unidas, en abril del próximo año.

Este informe que se refirió al problema de la alimentación y de la agricultura, el de la extrema pobreza, al problema del comercio mundial, al problema monetario, a la defensa ecológica y a las consecuencias del armamentismo -entre otras cosas- deberá quedar terminado en el mes de diciembre, durante la última reunión de la Comisión Brandt.

Ayer, el ex Presidente Eduardo Frei concedió la siguiente entrevista al DIARIO de COOPERATIVA.

PERIODISTA: Usted estuvo durante varias semanas en Europa, ¿cómo ve usted actualmente la situación mundial?

EDUARDO FREI: La verdad es que por primera vez vengo con una sensación de alarma. Resumir es muy difícil, pero hay un conjunto de problemas que son alarmantes. Primero, sin discusión, el problema económico. Es indudable que hay una recesión mundial, que hay un proceso de inflación mundial; el problema de la energía se ha transformado en un problema de una gravedad extrema. No sé si irá a ocurrir, pero cuando salí de España, por ejemplo, ya se anunciaban los cupones de racionamiento de bencina -100 litros por auto al mes- lo que naturalmente provoca un trastorno en la economía y en la vida de estos países enormemente grave. Piense usted, en Madrid hay un millón de automóviles y otro millón en Barcelona, para citar estas dos ciudades.

ACTUALIDAD NACIONAL (2)

Radio COOPERATIVA

Es un mundo construido sobre la base de la energía y el 90 por ciento de esta energía, especialmente en transporte y en otras materias, no diré el 90 por ciento, pero preponderante y básicamente, es la energía del petróleo y no hay aún reemplazante para este elemento vital.

Esto está trayendo trastornos de una gravedad extrema. A eso se une una situación política bastante grave, el caso de Cambodia y Vietnam; el caso de Afganistán, el caso de Etiopía, el caso de diversos países africanos. Hay una serie de conflictos locales, cada cual más grave, sin contar el Medio Oriente y sin contar el drama que ocurre en Irán con los rehenes que por primera vez, tal vez se rompe la tradición de respetar al cuerpo diplomático.

Sólo si usted contempla esos aspectos ya tiene un cuadro sumamente alarmante. Agregue a eso el debate muy agudo que hay respecto a que Rusia habría sobrepasado a los Estados Unidos en poder militar, las consecuencias que tiene esto para la seguridad europea; la intervención china que en este instante es un elemento digno de considerarse, especialmente después de la visita de Hua Xuo Feng.

En una palabra, le estoy haciendo casi un listado de problemas que son suficientes para pensar de que la crisis que atraviesa el mundo es de las más serias que yo recuerdo en mi vida y la verdad es que pocas veces se ha producido una situación de mayor gravedad, a mi juicio, en el aspecto político, en el aspecto económico y en el aspecto militar."

PERIODISTA: Usted estaba en Europa cuando se produjo la visita de los Obispos chilenos al Papa, ¿cómo se vio esta visita desde Europa?

EDUARDO FREI: "Mire, yo llegué a Roma exactamente cuando esta visita había terminado y los Obispos se habían ido, pero yo tuve ocasión de recoger las informaciones de mis amigos italianos y de mucha gente. La verdad es que todo el mundo está sorprendido de la acogida tan afectuosa y tan extraordinaria que le hizo Su Santidad el Papa al Episcopado chileno y esto también fue motivo de gran comentario el que el Papa, al término de recibir a los Obispos, invitara a almorzar al Cardenal. No es frecuente que un Papa invite a al-

ACTUALIDAD NACIONAL (3)

Radio COOPERATIVA

morzar al Cardenal. No es frecuente que un Papa invite a almorzar cordialmente al representante máximo de una Iglesia, con sus dos Vicarios. Y según mis informaciones, fue una comida que duró más de dos horas -era comentado esto en el Vaticano- en que hubo una cordialidad extremada y una franqueza y un trato no formal, como antiguamente era, sino un trato lleno de amistad, entre un Cardenal y el Papa, un Cardenal a quien el Papa, al parecer, distingue extraordinariamente.

Pero después me tocaron dos cosas que me llamaron la atención. El día domingo, usted sabe que el Papa da una bendición y antes iban 20, 30 mil personas; ahora van 50 mil. Y el discurso del Papa se refirió expresamente a cuatro países: a Cambodia, a Vietnam, a Argentina y a Chile, donde el Papa concretamente habla de la defensa de los derechos humanos, de los desaparecidos, de los exilados, y se refiere con nombre y apellido a nuestros países. Esto llamó poderosamente la atención, porque generalmente los Papas hablan muy en general, pero aquí se nombró y L'Obsservatore Romano, a toda página, el Papa habla de Cambodia, Vietnam, Argentina y Chile.

Bueno, esto ya era muy sorprendente, pero no agregaba nada a la visita. Pero el domingo siguiente era el cumpleaños del Papa y en la plaza había 80 mil personas y dijo un discurso y la mitad del discurso con sorpresa universal fue sobre la visita del Episcopado chileno.

Esto es algo casi inaudito, porque ante 80 mil personas el Papa se dedicó a hablar de los Obispos que venían desde el norte desértico -como dijo- hasta el extremo sur, la más austral de las diócesis. Habló de que estos Obispos habían ayudado a todos los hombres sin discriminación de ideas y creencias y le rindió un homenaje al Episcopado chileno que fue realmente un acontecimiento y cuando se reunió el Consistorio de los Cardenales esto fue comentado. Y sé también, muy personalmente, que cuando el Cardenal chileno se acercó -porque varios otros en broma le decían, así que ustedes aquí son los únicos nombrados, en fin, hubo bromas, incluso lo tomó, el Cardenal se acercó a darle las gracias al Papa por este hecho excepcional, el Papa tomándolo de los brazos lo miró largo rato y le dijo: ¡Qué Dios lo bendiga, que Dios lo bendiga!

Bueno, por eso, mi impresión como chileno fue muy grande; todo el

ACTUALIDAD NACIONAL (4)

Radio COOPERATIVA

mundo me felicitaba en Roma. Por ejemplo, estuve con el señor Fan fani y me dijo, ustedes están aquí de moda, en Italia, porque el Papa habla del Episcopado chileno. Por eso, según me han dicho, otras eran las informaciones en Chile y eso revelaría hasta qué punto y hasta qué medida se manipula la información y se pueden distorsionar los hechos."

PERIODISTA: Sabemos que usted acaba de llegar después de dos meses de ausencia, sin embargo, de todas maneras, queremos hacerle una pregunta de política interna. La semana pasada, refiriéndose a la futura institucionalidad, el general Pinochet dijo que aún no está resuelto el problema de donde radica y como se genera el poder político, ¿cuál es su opinión frente a este problema?

EDUARDO FREI: "Yo no conozco esas declaraciones, pero si usted me pregunta mi opinión, voy a decirla. Para mí es un hecho evidente y universal, la soberanía reside en el pueblo el que tiene la soberanía y nadie más, porque nadie puede autocalificarse como el dirigente de un país si el pueblo no lo elige. En el pueblo reside la soberanía y este la delega ¿y cómo la delega?, la delega por elección.

Y por eso -ya que usted me pregunta- quiero decir que considero, ya lo he dicho en diversas ocasiones y una vez lo dije en compañía de 300 o 400 personas, lo que provocó grandes injurias y críticas. No hay hecho más grave para este país que el que no haya registros electorales.

Porque un país donde los ciudadanos no tienen un registro electoral, prácticamente no son ciudadanos porque no hay un sistema para ejercer el fundamental derecho de delegar su soberanía en el gobernante y esto nadie puede autocalificarse como gobernante, solo el pueblo lo puede designar. Esto es una doctrina universal, ni siquiera en los países comunistas porque ellos -naturalmente yo no creo en sus sistemas- pero ellos dicen que tienen un sistema, pero no se atreven en teoría aunque lo contradigan en la práctica, a negar que la soberanía reside en el pueblo y que la delega, el gobernante es elegido por el pueblo en votación libre, secreta e informada. Y eso no puede suceder en Chile porque no hay registros electorales.

ACTUALIDAD NACIONAL (5)

Radio COOPERATIVA

Ahora, si el sistema dicen que es votando con los carnets, voy a decir dos cosas. Primero, un sistema electoral no sólo significa un carnet, significa cómo se eligen las mesas receptoras, cómo se computan los votos, cómo hay tribunal donde se puede reclamar de las incorrecciones y máxime aquí, donde propias comisiones del gobierno han declarado que la falsificación que hubo estaba en los carnets entonces, si ellos declaran que estaban en los carnets, ¿cómo puede servir el carnet de identidad que dicen que fueron falsificados antes, no los registros? Y si fuera uno u otro da lo mismo.

Por eso, para mí, cualquier solución que no esté basada en una consulta popular legítima -y llamo legítima habiendo registros electorales- la posibilidad de informar al país sobre los hechos, por las diversas opiniones políticas, toda otra consulta hecha en otra forma es simplemente, una grandiosa farsa, que ninguna persona sensata en el mundo acepta. Esa es mi opinión."

PERICIDISTA: Una última pregunta. En el mes de agosto usted pronunció un importante discurso en Viña del Mar, ese discurso no pudo ser difundido a través de diversos medios de comunicación. Posteriormente, la semana pasada, un grupo de jóvenes fueron detenidos en el centro de Santiago cuando repartían copias de este discurso, ¿qué opinión le merece esta situación?

EDUARDO FREI: "Bueno, usted comprenderá que obvia mi respuesta; yo lamento mucho que en este país digan que no hay alternativa y cuando uno presenta alguna en vez de discutirla -por que yo no pretendo tener la verdad - se impida su publicación y se detenga a quienes reparten un folleto en que se contienen estas ideas.

Esto, en primer término, no logra parar la difusión de las ideas; en segundo lugar, crea una muy mala imagen del país que todo lo que hagan los enemigos del gobierno será siempre muy poco si acaso este no da base con sus hechos, para que sea explotada la situación.

Así que yo lo único que puedo decirle es que lamento que se restrinja una libre difusión de ideas que no son ni están provocando ni la violencia ni la destrucción del país, sino que al contrario, buscando una salida razonable, pacífica, ordenada y que se detenga a jóvenes por el solo hecho de difundir esto, un folleto. Estas cosas nunca favorecen al gobierno, sólo favorecen a los perseguidos."